

# 令和元年9月知立市教育委員会定例会 議事録

1. 日 時	令和元年9月19日(木)
	午前9時30分から11時00分
2. 場 所	福祉体育館 会議室
3. 出席委員	教 育 長 宇 野 成 佳 委 員 蔭 山 英 順 委 員 竹 内 博 之 委 員 太 田 佐帆子 委 員 宇 納 一 公
4. 説明職員	教 育 部 長 野 村 裕 之 教育庶務課長 山 崎 保 志 学校教育課長 本 多 泰 裕 生涯学習スポーツ課長 加 塚 尚 子 文 化 課 長 奥 村 康 明
5. 書 記	教育庶務課長補佐 佐 藤 洋一郎
6. 傍聴者	0名

## ○ 議事日程

- 第1 前回議事録の承認
- 第2 委員報告
- 第3 教育長報告
- 第4 議 案
  - 第11号 知立市社会教育審議会規則改正（案）について
- 第5 その他（連絡報告事項）
  - ・知立市教育委員会点検・評価結果報告書について
  - ・平成31年度 夏期研修会について
  - ・平成31年度 中学校選手権大会の結果について（西三大会、県大会、東海大会、全国大会）
  - ・第26回 知立市中学校新人戦大会について
  - ・令和2年度 放課後子ども教室の方向性について
  - ・各課等行事予定
- 第6 自由討議
- 第7 情報交換

◎開会の辞

宇野教育長 定足数に達していますので、只今より知立市教育委員会9月定例会を開会します。

なお、議事日程第7の情報交換については個人情報関連の可能性がありますので非公開としたいと思いここで採決を取ります。

各 委 員 (全委員賛成)

宇野教育長 委員の2／3以上の多数決により議決されましたので地方教育行政の組織及び運営に関する法律の第14条7項により議事日程第7の情報交換より非公開とします。

各 委 員 (全委員了承)

◎日程第1 前回議事録の承認

宇野教育長 前回議事録の承認について議題とします。ご意見等ありませんか。

各 委 員 (訂正箇所の確認)

宇野教育長 意見のありました箇所について訂正します。

宇野教育長 他にご意見がないようですので、8月定例会議事録について承認としてよろしいですか。よろしければ、ホームページに掲載していきます。

各 委 員 (全委員承認)

◎日程第2 委員報告

各 委 員 (各委員報告)

宇野教育長 委員報告は以上です。

◎日程第3 教育長報告

宇野教育長 日程第3 教育長報告を議題とします。

宇野教育長 3点報告をします。

1. 行事・会議等

8月 8日 防災会議

8月 9日 民生委員推薦会

8月 17日 父母と教師の学習会

8月 19日 西三河教育長会

8月 20日 県史跡整備市町村協議会

8月 21日 中学校合同煎茶会

8月 21日 チャレンジキャンプ

～22日 //

8月 22日 愛知県学校 - 教員応援団研修会

8月 23日 学校給食センター運営委員会

8月 23日 中学生海外派遣出発式

8月 24日 よいとこ祭り

8月 26日 8月臨時議会

8月27日 中学校新人戦大会（水泳）  
8月29日 9月定例校長会  
8月30日 中学生海外派遣帰国  
8月31日 西三スポーツボウリング大会  
9月 2日 学校視察（空調設備）  
9月 3日 子ども子育て会議  
9月 4日 市議会9月定例会  
～27日 ノ  
9月 8日 来小コミュニティ三世代スポート大会  
9月11日 学校視察（空調設備）  
9月12日 グッドニュースルーザラン校ウェルカムパーティ  
9月15日 市民囲碁大会

## 2. 事件事故等について（8月9日～9月19日）

交通事故報告 2件  
学校事故報告 4件  
学校被害報告 0件  
不審者情報 0件

## 3. 9月校長会指示事項

- ・児童生徒への生活リズム
- ・不登校への対応
- ・職員の健康管理
- ・適切な成績管理
- ・研修の還元
- ・熱中症の予防と対応、空調設備の使用

宇野教育長

報告について意見質問等ありますか。

宇納委員

蛇の種類は何ですか。

宇野教育長

種類は分からないです。マムシかもしれないということで念のため病院には行ったのですが、元気になりました。

宇野教育長

他に意見、質問等はありますか。

（発言なし）

## ◎日程第4

議案

日程第4 議案に入ります。

第11号 知立市社会教育審議会規則改正（案）について、例規審査会提出前となりますので非公開とし、自由討議終了後に協議を行います。

（全委員了承）

◎日程第5 その他（連絡報告事項）

宇野教育長 日程第5 その他（連絡報告事項）に入ります。

はじめに、知立市教育委員会点検・評価結果報告書についてですが、議会提出前となりますので、自由討議後に非公開として行います。

（全委員了承）

宇野教育長 平成31年度 夏期研修会について、説明をお願いします。

学校教育課長 平成31年度 夏期研修会について、資料第4号により説明

宇野教育長 意見、質問等はありますか。

（発言なし）

宇野教育長 つづきまして、平成31年度 中学校選手権大会の結果について（西三大会、県大会、東海大会、全国大会）説明をお願いします。

学校教育課長 平成31年度 中学校選手権大会の結果について（西三大会、県大会、東海大会、全国大会）資料第5号により説明

宇野教育長 意見、質問等はありますか。

（発言なし）

宇野教育長 つづきまして、第26回 知立市中学校新人戦大会について説明をお願いします。

学校教育課長 第26回 知立市中学校新人戦大会について資料第6号により説明

宇野教育長 昭和グランドで軟式野球とテニスがありますが、もし雨でできない場合どのような取扱いになりますか。

学校教育課長 翌日の9月29日の日曜日になります。

宇野教育長 その場合、竹内委員は出席ということでおろしかったですか。

竹内委員 今まで、雨で順延の場合は出席しなくても良いですということでした。

学校教育課長 そのような取り扱いで大丈夫です。

宇野教育長 あとの3会場は、屋内での競技になりますので、開会式は必ずあるということでお願い致します。他に意見、質問等はありますか。

（発言なし）

宇野教育長 令和2年度 放課後子ども教室の方向性について、説明をお願いします。

学校教育課長 令和2年度 放課後子ども教室の方向性について、資料第7号により説明

宇野教育長 意見、質問等はありますか。

宇納委員 保護者からのアンケートによる意見はどのように集約していますか。  
また苦情等はありますか。

学校教育課長 そのようにしたことに対してこちらからアンケート等は行なっておりません。個別にご意見については数件頂いております。例えば子ども子育て会議の場では保護者代表の委員さんより、時代に逆行しているのではないかという意見もいただいております。特に大きな意見としてはいただいておりません。この件に関しては、すでに進めさせて頂いている中で、児童の居場所づくりということを保護者の方が考えてくださっているのではないかと思っています。また保護者の中には厚生労働省の児童クラブと放課後子ども教室を同じと勘違いされてみえる方もおられ、趣旨が違うということを説明していくことも引き続き必要かと思っております。

宇 納 委 員 放課後子ども教室と児童クラブの数は把握されていますか。

学校教育課長 児童クラブの方は子ども課が把握していまして、学校教育課と合わせてそれぞれ何人通っているかは把握しております。

竹 内 委 員 各学校で空き教室の状況は違いますが、例えば八ツ田小学校は来年児童数が増えた場合、教室がなくなってしまうということですかね。

学校教育課長 個々の学校によって事情は違いますが、八ツ田小学校については、来年1クラス減るので教室の余裕は出てくるかと思います。ただ空き教室があるからと言って全く使っていないわけではなく、学校の教育活動に利用することもありますので、それでも空いた場合に放課後子ども教室として使用するという考えです。現状として、教室はどこでも慢性的に不足していますので厳しい状況であります。

蔭 山 委 員 昨年度から小学校5年生、6年生を募集しなくなったということです。現実の問題として教室の問題や指導者の問題があります。また、放課後子ども教室のあり方や理念などの兼ね合いで昨年度これを決めたわけです。今年度も同じように募集しないということですが、放課後子ども教室というのは福祉を狙ったものではなく、子供達の放課後の居場所づくりなのです。こういったことを市民へ広く示していかなければなりません。また、放課後子ども教室というのは福祉の発想ではなく異年齢の交流なのです。リーダー的役割の5年生6年生が抜けた状態で子供たちが主体的に活動できるのかという疑問があり、そうなると、市民の立場からは福祉として1年生から4年生を預かっているという見えてしまいます。

こういった問題について十分な説明責任が必要となってくると思します。

宇野教育長 保護者への募集は10月です。昨年度の募集では、居場所づくりのためにあるということで就労の支援ではないというところを明記させていただいたわけですが、本年度も同様に進めさせて頂きます。

ということで、来年度におきましても、今年度と同様5年生、6年生の募集は行わないということで進めさせていただきます。よろしかつたでしょうか。

(全委員承認)

宇野教育長 つづきまして、各課等行事予定について、説明をお願いします。

4 課長 各課等行事予定について、資料第8号により説明

宇野教育長 意見、質問等はありますか。

宇納委員 土器作りですが、ある方から野焼きのための薪について、頂けませんかということを言われていて、この前、薪を積みに行きましたら草がたくさん生えていて入れない状況でした。またブルーシートが破れていて、中の薪が濡れてしまっている状況なので、一度ご対応をされたらよろしいかと思います。

文化課長 一度現地を確認し対応させていただきます。ありがとうございます。

宇野教育長 その他、意見、質問等はありますか。

(発言なし)

学校教育課長 この場を借り提案させていただきます。

知立市教育研究会の造形部が主催しています小中学校作品展についてでございます。現在小中学校全ての作品を一同に展示することを2日間にわたり実施しているのですが、造形部の方から全体での展示ではなく学校単位での展示に変えさせていただきたいという意見が出ております。全体で展示するメリットは、他校の生徒の作品が見れるということがあります。今回問題なのは、開催時期が決まっているということで、作れる作品に制限がかかってしまうこと。運搬中に壊れてしまう問題があります。また運搬できるもののボリュームを考えると、これもどうしても制限がかかってしまう。また作品の見栄えを気にするあまり、業者のキットみたいなものを利用しているところもある。もう少し力を入れてしっかりとした作品を作ってもらうには、時期を限定せず、学校の年間計画に則って作品を作ってもらって、学校ごとに展示をしていただき、それを皆さんに広くお知らせして、沢山の方に見に来て頂きたいという声が出ております。この件に関してご意見ありましたらお願い致します。

宇野教育長 意見、質問等はありますか。

宇 納 委 員 そういう試みをした方が宜しいかと思います。専門の技術を持っていない先生方が指導をするとなると、手間がかかりますし、教材の準備とかも含めますと、大変ですので、どうしても教材キットになってしまいます。作品も同じような表現になってしまします。表現としてはあるレベルのものまでは出るのだけれども、例えば学校間で特色ある発表をしようと思うと、もともとキットですので、子供たちが発想したものをいかに先生たちがうまく伸ばして発表するかが主眼になるということですが今回の発表自体に生きてくるので、面白味に欠けるということにはならないと思います。その試みをやるのであれば、先生方が色々と考えていただいてやっていただければよろしいかと思います。

太 田 委 員 先生の働き方を変えるという意味でもいいかと思います。土曜日、日曜日をどうしても潰さないといけないという先生方もいらっしゃると思うのですけれども、平日開催というのも可能になっていると思うので、運搬の業務も減りますし、賛成です。

竹 内 委 員 他の学校の生徒の作品と比べるためにも、やはり全部でなくてもよいので、どこか1箇所に集めて他の人に見てもらうのもいいのではないかと思います。

宇 納 委 員 色々な問題が出てきますので、問題点を検討していただきながら、解決していくしかないのではないでしょうか。

宇 野 教 育 長 やはりこれは様々な問題点が出てくると思います。今まで市民の方が鑑賞できたわけですから、それができなくなるという部分と、特別支援学校の子たちの作品も展示していたということですから、その子達の作品をどうするか、様々な課題はございますけれども、一番の問題は、せっかく子ども達が作って運搬途中で壊れてしまうというのが非常に残念なことと、時期が決まっていますので、美術の授業が週1時間ということもあって、もし怪我等で休んでしまうと、思うように作れないと言う子もいるので、そういうところで検討していただきたいと思います。委員さんのご意見としては、提案通り各学校で進めていくということでおろしかったでしょうか。

(全委員承認)

宇 納 委 員 今まで個々での発表でしたよね。最近はダンボールを使ってグループで発表することがあります。こういう参加して行う参加型の展示は非常に評価が高いです。そういうことも検討するとよいかと思います。

宇 野 教 育 長 いつから変えていく予定ですか。

学校教育課長 できれば来年度から考えております。

宇 野 教 育 長 造形部を中心にして研究を進めていただき、より良いものにしていくください。

◎日程第6　　自由討議

宇野教育長 次に自由討議に入ります。

意見等はありますか。

宇納委員 私が教育委員会の代表ということで、今回総合計画の審議会に参加させていただいております。今回お配りさせていただいた資料の中で、教育委員に関係のあるものについて少し説明をさせていただきます。尚、これは10月頃に総合計画の中間答申を行うということですので、その前に今回皆さんに見ていただきたいと思います。

まず1番目に、各施設の重要度ということで、市民の方々からのアンケートを集約したものを図にしたものです。囲ってあるところが満足度の平均値を0.13とした場合、それよりも少し近いところに幼稚園や小中学校があり、保健医療と入っております。高齢者医療福祉もあります。それと縦軸では市民の方がどういう風に意識しているかというものです。そして重要度としては、幼稚園、小中学校というのは非常に高いということがわかりますし、それから満足度の方にある右の方にも子育て支援とかの整備とか、それから環境問題、安心安全、水道事業とか、そういうものについて市民が満足し、なおかつ重要なという資料でございます。

それに対して、重要でないもの、低いものの中にも、実は男女共同参画の推進やスポーツの推進があります。これについて色々と活動されているのですけれども重要でないと思われている市民の方もおられると分かります。

あと図書館の設備の充実というのはされているけれども、中にはそうではないと思われている方もおられますので、見ていただけたらということでお配りしました。

次に、カラー刷りの資料ですが、予算の配分状況を示したものです。みよし市の市長さんが知立市は子どもに対する予算は非常に手厚いと褒めておられました。

ですが予算を見るととても低いということがよくわかります。碧南市や高浜市と比べると全体の予算に対する配分が非常に低い。9%というのは、例えば刈谷市で行くと、20%あります。建物の整備等、全体的に見て様々な弊害があります。改善されていないということがわかります。このように比較をすることによって分かるのです。

今、駅前の開発に予算の大部分をとられているかと思いますけれども、もしそれが終わったならば、その分の予算を配分していただけるのか、ということ等も含め教育委員の皆様に認識していただけると良いと思い紹介しました。

宇 納 委 員 3番目ですが、総合計画の評価というものが掲載されています。かなり細かく載っています。一つは、次代を担う子ども、障害者とかですね、例えば特別支援学級がいつもフルで先生方が行なっているのですけれども、障害者に対する策というのも、取組概要の中に書いてあります。障害児は今は義務教育の段階から高校までは割と手厚く見ていているのですけれども、卒業して大人になっていく段階から切れていくています。やむを得ないかもしれませんけれども、それについて疑問はありますので、今の知立市ではボランティア活動の充実とか障害児支援の充実で対応されているのだなということがよくわかります。最後ですが、学校関係についてですが、次代を担う子どものまちづくりということで、ここを重点的に次回の審議会で意見を述べさせていただくのですが、違うことを言ってもいいこともありますし、逆に委員さんの方からこういったことを言ってほしいという意見があれば私に言っていただけたらと思います。今回のこれがベースになって、今後第6次総合計画審議会の中間評価ができる就可以了。

最後に「良いな」と思ったのは、意見を言おうとした時に担当課の企画政策課が非常に真摯に対応してくれ、データを準備していただき、細かいところまで説明をしていただけましたので、良い審議会だと思いました。

宇野 教育長 各委員さんにおいて意見がございましたら、宇納委員へ言っていただけたらと思います。

(各委員了承)

宇野 教育長 その他、意見等はありますか。

(発言なし)

#### ◎日程第4 議案

宇野 教育長 次に、日程第4の議案に入ります。

議案第11号 知立市社会教育審議会規則改正（案）について、議題とします。

生涯学習スポーツ課長 議案第11号 知立市社会教育審議会規則改正（案）について、資料第2号により説明

(協議内容非公開)

宇野教育長 議案第11号 知立市社会教育審議会規則改正（案）について、例規審査会に提出します。

各委員（全委員了承・承認）

日程第5 その他（連絡報告事項）

宇野教育長 つづきまして、知立市教育委員会点検・評価結果報告書について説明をお願いします。

教育庶務課長 知立市教育委員会点検・評価結果報告書について資料第3号により説明。

（協議内容非公開）

宇野教育長 知立市教育委員会点検・評価結果報告書について、議会に提出します。

各委員（全委員了承・承認）

◎日程第7 情報交換

宇野教育長 それでは知立市教育委員会9月定例会を閉じさせていただきます。

教 育 長 宇 野 成 佳

委 員 薮 山 英 順

委 員 竹 内 博 之

委 員 太 田 佐 帆 子

委 員 宇 納 一 公

書記（教育庶務課長補佐） 佐 藤 洋 一 郎